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《圣言盛宴》使徒行传 

 

 

第 91 讲 死里逃生（徒 28:1-6） 

 

徒 28:1-6：“我们既已得救，才知道那岛名叫马耳他。土人看待我们，有非常的情分；因为当

时下雨，天气又冷，就生火接待我们众人。那时，保罗拾起一捆柴，放在火上，有一条毒蛇，

因为热了出来，咬住他的手。土人看见那毒蛇悬在他手上，就彼此说：‘这人必是个凶手，虽

然从海里救上来，天理还不容他活着。’保罗竟把那毒蛇甩在火里，并没有受伤。土人想他必

要肿起来，或是忽然仆倒死了；看了多时，见他无害，就转念，说：‘他是个神。’” 

 

不知不觉，使徒行传已经来到最后一章了，如果你有参与问答环节，应该会记得徒 27 章的问

题，保罗和同船的人在海上遇险。假设你也落在这种情况下，还能安心的信靠神吗？收到一

位听众朋友的来信分享，他说：“人在未知的情况下会没有安全感，特别是在生死几率只有一

半的情况下，要么死要么生，在极度危险来临的时候，他肯定会先祷告，然后再想求生方法。

若在祷告中有一把肯定的声音对自己说，或是一句有力的经文提醒自己的话，他就能安心的

信靠神。”亲爱的朋友，那你呢？哪个是先？哪个是后？遇见困难的时候，你会忙着绞尽脑汁

的想办法解决，还是第一时间来到神的面前寻求帮助呢？即便环境有多么的恶劣，即便众人

的指望都绝了，上帝仍然支配大局，他的应许也不会落空。而事实告诉我们船上的所有人，

都能安全上岸，没有失掉一个人，上帝的应许真的不会落空。 

 

今天查考徒 28:1-6，题目是：“死里逃生”。看 1-6 节：“我们既已得救，才知道那岛名叫马耳

他。土人看待我们，有非常的情分；因为当时下雨，天气又冷，就生火接待我们众人。那时，

保罗拾起一捆柴，放在火上，有一条毒蛇，因为热了出来，咬住他的手。土人看见那毒蛇悬

在他手上，就彼此说：‘这人必是个凶手，虽然从海里救上来，天理还不容他活着。’保罗竟

把那毒蛇甩在火里，并没有受伤。土人想他必要肿起来，或是忽然仆倒死了；看了多时，见

他无害，就转念，说：‘他是个神。’” 

 

在查考之前先温习一下死里逃生，生老病死，也难免有人离开世界。在使徒行传这卷书的范

围里面，有人是被虫子咬死的，记载在徒 12:23，是关乎希律王。希律王是希律安提帕的爸爸，

希律亚基帕一世。但是他跟这个死里逃生好像不太一样，没有关系的，他逃不了，他是被虫

子咬死了，真的是神的一个公义的彰显。这一个也会影响到等一下的结论，我们讨论迷信的

时候的一些背景。 

 

第二个就是为了同胞抱打不平，为了公义，把一个人打死的，记载在徒 7:24，那个人是摩西。 

 

第三个关于死亡，就是心里面很不舒服的，彼得说是欺哄圣灵，欺哄神而死亡的，记载在徒

5:5。是亚拿尼亚，伤痛的是他的妻子跟他一起，也是死了。 

 

以上是立刻死亡的，另外一个是差点被石头打死，却是死里逃生的人，大家都知道是保罗。

记载在徒 14:19，以前讲过保罗在林后 11:25-26 讲，他曾经一次被石头打，但是没有死，就应

该是这一次。但圣经也没有讲受伤，他可能有皮肤的伤，可是很多人以为他已经死了，证明

当时他伤的很严重，是没有伤？还是内伤？圣经没有写，但是肯定没有什么生命迹象，所以

大家会以为他死了。或者是没有脉搏之类的，是一个痛苦的经验。接下来，保罗被毒蛇咬，

人们以为他必定死，记载在徒 28 章。基本上徒 28:1-6 应该就是这一件事情，所以才记下来
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了。 

 

徒 28:1 与前一章的哪一节的预言有关系？就是徒 27:26：只是我们必要撞在一个岛上，这个

岛叫米利大。所以回过头来看的时候，徒 27:26 是有意义的。 

 

为什么作者说土人对我们有非常的情分？为什么土人会对他们那么好呢？原来主前的 218 年

这个地方，曾经是归属罗马管辖的，因此他们看见兵丁或者百夫长会有一定的尊重。所以他

们也算是开化的，不是说不开化的地方。因为现在已经二百多年以后，保罗来到这里，就是

这个罗马船逃生的人，276 个人来到这里。所以他们也能够好好的对待他们。看过一些资料，

其实有一些罗马的公民，是会被安排来到这个岛上住的，因为是殖民地，来管理。 

 

不明白为什么叫他们做土人？也可以叫他们岛民呀。土人给我们的印象就是野蛮人，吕振中

译本翻译说野蛮人。作者说因为当时下雨，而且又是冬天，天气很冷。但是土人帮助他们生

火。帮助生火，因为他们有那个打火石头，他们有工具和经验，我们想象现在是有 276 人从

水里上岸，要生多少圈火？一堆大概要十个人才能够比较靠近一点的话，而且下雨，差不多

要火堆二十八堆。是很累的工作，木头够不够？在下雨，是不是要找东西帮助他们？不是寻

常的情分。如果不是后面有上帝的保护，这些人不可能来帮助他们，跟他们又不认识，为什

么要花这么大力气帮助他们呢？ 

 

但是他们是有非常的情分，所以路加就写下来，这个马耳他或者米利大，旧的翻译是米利大

人对他们很好。这么多人烧火，当然大家也工作，帮忙拿柴，去找木头。问题就是刚才讲的 3

节保罗被毒蛇咬了，今天的经文重点就是这个，保罗被毒蛇咬。接下来问一个信仰问题，神

的仆人保罗为什么会被蛇咬呢？神的仆人或基督徒也会被毒蛇咬吗？如果我们看下去就知道，

因为保罗被蛇咬没死，所以那些土人才对他刮目相看，用另一种角度去看待保罗，就是最好

还是平安的，是见证。 

 

如果是基督徒所遭的灾难，就是我们这里第四个问题，或者是传道人遭受的灾难，连非基督

徒也不会遭受的，是不是我们信徒或者自己觉得不可以接受？比如说有一件什么事情非常不

顺利，会不会是自己有问题？有没有人会这样想？你信耶稣你为什么也会这么不顺利，或者

是谁又生病了？或谁有这个难处那个难处。会不会有压力？我想是上帝给的试炼吧，就好像

是这里，他安排了很多不好的事情在保罗身上，但是保罗都能够平安活下来，就是应验神的

使者对保罗所说的话，他能够到罗马去见凯撒，中间遇到什么灾难他也能够胜过了。 

 

作为我们基督徒应该有一个健康的想法，如果另外一个基督徒他的生活不顺，有大小的灾难，

我们也应该用平常的心去接纳。因为耶稣说：在世上有苦难，他没有说在世上没有苦难。耶

稣的重点是：他已经胜过这个世界。所以当我们遇到苦难的时候就知道，也许是提醒我们回

转归向神。人生在世其实本来就有苦难，基督徒也会遇到苦难，基督徒和非基督徒都会遇到

苦难。但是我们有信心仰望神，这个就是胜过世界，这一点是比较重要的。因为如果信耶稣

就平平安安，永远不会发生事情，那我想传福音很简单，大家都为了外在的平安相信耶稣了。

但是我们的信仰不是那么表面，这个确实很重要。很多人信主之前，传福音的人说：信耶稣

很好，给人的印象就是你都会很顺利，孩子读书会顺利，你的生意我们会为你祷告，因为神

会与你同在。结果有了这个印象以后，信主两三年，发现所经历的跟一般人都可能是一样的

时候，心里面就会摇动了，再加上不查经，也不明白圣经所讲的，就觉得我倒不如去拜假神，

或者我倒不如什么都不信，我就是努力工作了，因为结果都是一样，我们都是经历污染的空

气，生病，癌症。 
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继续看圣经徒 28:4，土人他们看到保罗被毒蛇咬，他们的想法说：这人必是个凶手，虽然从

海里救上来，天理还不容他活着。他们觉得保罗是个坏人，所以上天无论如何也要他死，毒

蛇咬他，这么多人毒蛇单单咬他。如果当中有人觉得就是这样，这是个不对的想法。 

 

怎么知道不对呢？下一个问题，5 节：保罗竟把那毒蛇甩在火里，并没有受伤。保罗很冷静，

推测到底是不是毒蛇？有没有看清楚毒蛇咬他？还是那个毒蛇牙齿掉了？还是毒蛇生病了？

还是缠住他的手了？或者是没有咬他？但保罗又没有事，这到底怎么解释？神在后面保护，

唯一的解释。可能时间太快了，那蛇咬的时间太短了，他很快就把这个蛇甩进火里了，或者

毒液还没有进入他的身体，咬住他的手，悬在他的手上。但是保罗赶紧甩开，蛇就掉下去了，

没有受伤是事实。 

 

人生有些意外，被什么东西咬了或者是摔一跤，结果什么事情也没有，人要谦卑，这些东西

都不是你能控制的。结果 6 节，土人就想：他的伤口必要肿起来。因为咬了，他们的目击者

觉得会肿起来，突然倒下。经文记载的很好，忽然仆倒，然后死了。结果他们看了多时，保

罗那个时候的动作是什么没有讲，但是他们一直看着保罗，保罗可能照样坐下来，或者是继

续取暖。大家一起去彼此对望，然后见他无害，就转念说：他就是个神。他们说的这个神，

可能就是他们心中的神明。 

 

讨论：什么叫迷信？这个年代，在世界各地，很多村落，比方说：一个母亲生了一个孩子，

她是畸形，有两种情况，要么就把他杀掉，因为觉得这个孩子是一个怪物；第二个情况是把

他当做神明拜祭。在一些落后的地区部落，有两个很极端的情况会出现，随随便便就会把一

个婴儿当成是神明，或者是怪物，非常迷信的做法，就是现在这个年代也还有。 

 

有一些事情发生了，是好的结果的话，那些迷信的人，就会找一个对象，就认为那个对象就

是带来好运的。我们用科学的眼光来看的话，它是没有关系的。我经常去外地旅游，有些导

游说：你们摸一下这个石头，很灵光，因为从前有个人摸了他之后就发财。所以个个就去摸

一下，很奇怪。年轻人是为了好玩去摸，但是有的人真的相信，真的以为能发财，还是能怎

么样怎么样，就去做这些动作，但动作和实际的事情是没有关系的。 

 

而且有些迷信的行为是十分不好，在台湾有人把符咒烧成灰，然后配开水喝下去。黑色的水，

其实那个就是一张纸把它烧了，以科学的角度来看，烧成碳的东西应该对身体不好，只是样

子像咖啡而已。所以这个迷信反倒更不好，结果可能会进医院，有人甚至会想喝的不够多，

自己不够虔诚等各种想法。 

 

搞笑的例子就是在网上新闻看到的。不久之前，很多人去寻找一位名叫霍去病的，他汉朝的

一个大夫。迷信的其中一个特征就是看这个名字，去病，就是离开病患。于是就引来很多老

百姓慕名去摸他的坟墓，盼望病得痊愈。但是我们读历史的人就知道了，霍去病本人，年轻

的时候就战死在沙场了，他们只看名字而没有查考真实性，这叫迷信。 

 

但保罗这件事情也是突破了一般人的常识或者是医学常理。他的确是被毒蛇咬了，但是却没

有受伤。我们会感恩，但是我们也难以追踪，因为现在是两千年以后。上下文的解释就是保

罗真是有神的恩典，没有死。海里没有淹死，现在又被毒蛇咬，也没有死。 

 

今天讲保罗死里逃生就是感恩，我们每个人都要感恩。破除迷信，请我们尊重科学，科学跟

神学跟圣经信仰要平衡，理性跟灵性要平衡，大自然的事情跟超然的事情也要平衡。我相信

有超然事情，我也相信神的恩典。不要太没有根据或者逻辑不对，但是要各方面去听意见。



4 

我们要好好认识圣经，认识真理。 


